Diario de la Vida Nacional

Redactor: José María Pinaud

Administrador: Rubén Yglesias

Año I

San José, Costa Rica, Mièrcoles, 12 de Noviembre de 1919

Núm. 36

Noticias del Exterior

Tropas griegas ocupan una ciudad Bulgara

Salónica, noviembre 2.—Los cuarteles generales del ejército griego informan que fuerzas de Grecia han ocupado la ciudad búlgara de Xanthi, en la Tracia occidental, setenta millas al noroeste de Dedeagatch.

Muere Coelho Campos, magistrado del Supremo

Río de Janeiro, noviembre 2.—Ha fallec do en Río de Janeiro el señor Coelho Campos, personalidad de gran relieve en la política brasilera, en la que había intervenido activamente desempeñando entre otros cargos el de senador de la República, gobernador ne Sergipe y otras de igual importancia

En la actualidad era magistrado de la Corte Suprema de Justicia.

Alemania compra ahora maquinaria en Francia

Berlín, noviembre 2.—El «Vossiche Zeitung» dice que los fabricantes alemanes están preparando grandes órdenes para comprar maquinaria en Francia, y productos de acero destinados a los territorios ocupados.

Afirma el mismo diario que los compradores franceses han llegado en gran número a Alemania con el objeto de informarse exactamente de la calidad y el valor de los artículos que los alemanes tienen en sus depósitos.

Un diario de Méjico se repartirá por aeroplano

Laredo, Texas, Noviembre 2.—El señor Félix Palavicini, director de «El Universal», de Méjico, ha solicitado del ministerio de comunicaciones permiso para establecer un servicio aéreo que será utilizado para la pronta entrega y reparto de «El Universal» en las poblaciones de Pachuca, Toluca y Puebla.

Pessoa espera que no se enmiende el tratado

Río de Janeiro, Noviembre 2:—Comentando el informe rendi lo por la comisión del Congreso a la cual se pasó en estudio el tratado de paz, el presidente Pessoa ha manifestado que tiene esperanzas de que el tratado se apruebe en la forma en que se encuentra, sin introducir en él enmiendas de ninguna especie.

Hungria ofrece el trono al Duque Connaught

París, Noviembre 2.—La comisión interaliada de Budapest recibió últimamente una comisión de delegados del partido monárquico que pide el derecho a elegir el soberano de Hungría.

El partido monárquico se propone elegir un miembro de la familia real inglesa para el desempeño del cargo

y ya han hecho la elección en el duque de Connaught.

Las tropas Griegas prontas à avanza

Según noticias recibidas de Salónica se sabe que las tropas griegas de la novena división están listas para avanzar sobre los territorios de la Tracia occidental que deben evacuar los búlgaros al tenor de lo dispuesto por los Aliados.

Von Eckart pasa por B. A.

Buenos Aires, Noviembre 2.—El antiguo ministro alemán en Santiago de Chile, señor von Eckart se encuentra en Buenos Aires de paso para su país.

Chaliapine, convertido en jefe bolchevique

París, noviembre 2.—Chaliapine, el gran cantante ruso, reconocido como el mejor bajo del mundo, se ha convertido en leader bolcheviquista. Esta noticia ha sido suministrada por Manía Kounsnezoif, notable cantatriz que acaba de llegar de Moscow donde ha permanecido ocho meses.

Chaliapine en el apogeo de sus facultades era el cantante favorito del Convent Garden de Londres.

Alvarez de Toledo llega a Buenos Aires

Buenos Aires, noviembre 2.— El señor Alvarez de Toledo, representante de la Argentina en Londres y acerca de cuyo viaje así como del embajador británico en Argentina, Sir Reginald Towers, corrieron rumores alarmis as, hace algún tiempo, ha regresado a Buenos Aires.

El cuerpo de aviación en Marruecos es excelente

M drid, noviembre 2.— El Ministro de Guerra, señor General Antonio Tovar y Marcoleta, ha declarado que el cuerpo de aviación militar de Marruecos cuenta con todos los elementos modernos, y que por consiguiente su acción será de alta eficacia en el desarrollo de las operaciones contra los

Dice así mismo que en breve se enviarán nuevos aeroplanos y dirigibles, comprados por el Gobierno español a los países aliados, en muy buenas condiciones.

El G. Duque Nicolás se encuentra en Prinkipo

Londres, noviembre 2.—El Gran Duque Nicolás, ex Comandante en jefe de los ejércitos de Rusia se encuentra en la Isla Prinkipo situada en el Mar de Marina, entre la Turquía europea y la Turquía asiática.

Vive allí con su familia desde febrero último. Le acompañan su esposa Anastasia y su padre el rey de Montenegro.

Tribuna Socialista Carta abierta

Para don Noé Brenes F.

Con menos pedanteria su carta seria un modelo de buenos consejos. Lo felicito. Es usted hábil para disimular su condición y sus años. Pero desgraciadamente usted juzga a los obreros con lentes profesionales, con el engreimiento que da una carrera, con la ceguera con que un abogado o un médico juzga a aquellos que no han pasado por una Facultad.

Sus apreciaciones sobre la cultura de nuestros obreros son exactas; ¿pero existen aquí acaso los centros que fueran el acervo de esa preparación? No. Como no existen para capacitar a nuestros letrados para un ministerio o para una diputación. Falta algo que es como la garantia de una cultura superior: la universidad.

Con sonrisa despectiva contempla usted el afán de nue tros trabajadores por llevar una representación al Con-

greso Nacional. Los cree usted buenos en su taller, cantando el aria de la limitación, como diria el agudo Baroja, pero no aptos para tratar de las intrincadas cuestiones nacionales que se han hecho famosas por la ignorancia y amoralidad con que fueron debatidas. Si hacemos una valorización de los diputados que han desfilado por nuestras asambleas, ¿cree usted que muchos de ellos no resultarían tan incapaces y algunos tan ignorantes como el más obscuro majagranzas?

Usted se espanta ante la idea de que un trabajador se convirtiera por obra de gracia en Ministro de Hacienda. Pero, señor Brenes, cuáles fueron los hacendistas que prestigiaron ese puesto, cuando para esa designación el criterio oficial no exige sino la mezquina condición de que sean hombres ricos, como si la riqueza particular hecha con un lote de joyería, o con un hato de vacas, o con una empresa de transportes fuera garantía suficiente para la administración de los bienes públicos.

La famosa Tributación Directa fué una revelación para el país. Nos encontramos sin economistas y tuvimos que recurrir a extranjeros para su discusión. Laffose, Eremita, Kumpel, y si hemos de ser justos, nuestro don Elías Jiménez Rojas, fueron los únicos que desde un plano científico combatieron o defendieron los problemas planteados por el señor González Flores. Para los demás eso era puro ocultismo.

Luego, a qué esos gestos aristocráticos cuando se habla de obreros, como
si viniera usted de los duques de Medinaceli? Por qué con tanta ceguera se
habla de la ignorancia de los trabajadores? Quiénes son merecedores de reprobación; los que tienen tiempo para holgar en una escuela y a la postre salen
con un bagaje de ciencia azulista, o los
obreros a quienes la vida no da tregua
para asistir a un centro educativo?

Soy obrero, y en nombre de varios compañeros le propongo un debate e ral y público sobre las más generalizadas teorías económicas,—algo más de lo que enseñan en la Escuela de Derecho y en el Liceo de Costa Rica—y un co-Nocimiento más o menos completo de contabilidad en todos sus aspectos, nombraremos para el caso a dos o tres personas calificadas para ese fin.

Qjala esto no le parezca una pedanteria; tómelo como un intento sincero de destruir ese prejuicio tan arraigado entre los que aqui piensan de nuestra incapacidad, entre los que de tarde en tarde se asoman ante el humilde rebaño para espantarlo con un sonajero.

De usted atto. s.,

EL ABATE

Contribución para el estudio de la papeleta de diputados de Alajuela

(Continuación)

El señor Maroto, por su arraigo en San Carlos, puede representar, como propietario, dos cantones, Grecia, y San Carlos. No hay otro mejor caracterizado. En cuanto al suplente que corresponde a Grecia, ya que no es posible otro propietario, pues Grecia no es menor que San Ramón,—Grecia da vida al comercio de Alajuela, Grecia es el Cantón más rico de la provincia, allí florecen muchas industrias, tiene Grecia derecho a otro puesto más, y, salvo error u omisión,—le aseguramos este al Licdo José Joaquín Chaverri, a solicitud suya. Alla él.

Atenas.—De entre el grupo de candidatos que allí se presenta, el más apto es don Rafael Herrera Paut, por su experiencia, su largo conocimiento del pueblo ateniense, en cuyo seno ha vivido y con el cual se ha identificado, y su capacidad intelectual.

El señor Herrera Paut, por otra

parte, supo mantenerse integro ante la traición dei 27 de Enero, y nunca transó, ni en forma alguna se relacionó con la situación irregular que afortunadamente se derrumbó.

Naranjo .- Son candidatos don Yanuario Arroyo, don José Aguilar Fernandez y don José Manuel Peralta. Todos indican al señor Arroyo, como el más propio, por muchos conceptos, por sus conocimientos en diversos ramos, su devoción a la agricultura, para el cargo de Diputado representando a Naranjo, pero de no aceptar al Señor Arroyo, nos parece que puede suplirlo don José Manuel Peralta, cuya actuación política, independiente, vigorosa, valiente, le ha captado muchas simpatias en el pueblo y en las altas esferas sociales. Su nombre atraerá muchas auhesiones.

El señor Peralta colaboró con tezón por la erección de San Carlos a la categoría del Cantón, es comerciante afortunado, buen agricultor y ha viajado, lo que le dió más caudal de conocimientos. Y también sabe lo que significan los malos caminos para que trabaje en pro de su composición. (Sigue)

A los exportadores

Solicitamos consignaciones de CAFE, CACAO, CUEROS y otros productos del país para nuestros representados los Sres. HESSE NEWMAN & Co. de Hamburgo (Alemania) una de las más respetables y antiguas casas de importación, exportación y bancarias de dicha plaza.

Estos productos pueden ser embarcados directamente en los siguientes vapores de la MALA REAL HOLANDESA, que saldrán de Puerto Limón en las fechas abajo indicadas:

A los interesados daremos las últimas cotizaciones cablegráficas en nuestras oficinas. Se anticipan fondos sobre las consignaciones.

Henry Frick & Co.

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES: EXPORTADORES: COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL : 25 BROAD STREET, NEW YORK

Automóviles OLDSMOBILE: Automóviles y Camiones FORD: Tractores FORDSON: Arados OLIVER: Discos, Llantas y Neumáticos STERLING: Toda clasede accesorio y repuestos para automóviles: Garage y Taller de Reparaciones.

Lea este aviso que le interesará

Ponemos en conocimiento del Comercio Importador de toda la República, que habiéndonos nombrado sus Agentes y Distribuidores Generales, la famosa casa COLGATE & COMPANY, DE NEW YORK, nos ha llegado un grandísimo stock de todos los jabones y pasta para los dientes, que vendemos a precios de Fábrica,

Háganos una visita y quedará satisfecho

Nadie podrá venderle a los precios que nosotros le ofrecemos,

MORA & Cía.,

Frente al Palacio Nacional

Triunfos de LA PRENSA

AZUCAR

de Lindo, de primera, ¢ 24 quintal,

en LA DESPENSA

Santo Domingo, noviembre 7 de 1919

S. D.

Señor Redactor de LA PRENSA

Muy señor mio:

He leido esta mañana en el número, de su periódico, correspondiente al jueves, una nota intitulada «El tinoquismo organizo anoche una reunión politica» «Ataques a don Julio Acostano, con la cual, creo yo, han sorprendido la buena fe de su estimable diario, en el que desde un principio me ha parecido distinguir una serenidad e imparcialidad al tratar los diferentes asuntos de que se ocupa, que le honran mucho. Como la nota a que me refiero falta a la verdad en algunos conceptos, me apresuro a enviarle algunos datos de la reunión organizada, que sirven, al mismo tiempo, para rectificar las noticias que a su periódico enviaron.

Lo que sucedió fué que el miércoles por la noche se reunieron en casa de mis padres, algunos elementos del abstencionismo de esta ciudad, para tratar de organizarse y formar directiva. Es un movimiento nacido espontaneamente en el seno de esos elementos, sin que yo haya tenido la menor intervención, ni la de organizador, que afirma el dueño de la noticia. Asisti a la reunión como tanto otro mortal, y mipapel en ella fuè el de servir de secretario.

Ahora bien; como la reunión era poco numerosa debido a la fuerte lluvia, era ridiculo pronunciar discursos, de tal suerte que yo no hice uso de la palabra como miente el autor del tefegrama, ni se hizo en ella el más mísimo ataque a la persona del señor Acosta.

Reunidos los elementos abstencionistas, se conversó acerca de la necesidad de organizarse y procedieron a elegir directiva, en la cual ni siquiera figuro yo.

Desde luego que quien en este momento es abstencionista, es porque no simpatiza con la politica del señor Acosta, habria estado de demás cualquier ataque a ese señor; y por otra parte, como el unico interés es estar organizados para apoyar sin dilación la candidatura que surja en oposición a la del señor Acosta-como reza el encabezamiento a los pliegos de firmas que circulan en la ciudad-los trabajos se circunscriben al grupo abstencionista unicamente, con el cual, como dije antes, no tiene nada que ver con el acostismo, no veo la necesidad de que este partido «se apresurara à tomar disposiciones en el sentido de que esa propaganda pudiera difun-

Como usted ve, señor Redactor, su periódico ha sido sorprendido, pues la reuni n fué del abstencionismo y no del tinoquismo, que no existe, pues el señor Acosta se encuentra solo en el campo; en ella no se atacó al señor Acosta porque no hubonecesidad, nada más que por eso; ni yo hice uso de la palabra ni fui organizador, porque para estas cosas de la politica no me dejan tiempo mis repasos de derecho a los cuales estoy dedicado por entero ahora que se me acercan los examenes de fin de año y de abogado.

Queda, pues, rectificada la noticia; el autor de la cual, quienquiera que sea, ha

faltado a la verdad. Le ruego tenga la bondad de dar cabida en su apreciable diario a esta aclaración, y aceptar el reconocimiento de

ASDRUBAL VILLALOBOS

Nota de la Redacción. - Siguiendo nuestra invariable conducta de permitir a todo el que crea que no se haya dicho en las columnas de este diario algo exacto, el campo necesario para defenderse; damos cabida hoy a esta carta del Sr. Villalobos sin perjuició de que nuestro informante pueda rectifierr.

De Administración

Avisamos a nuestros suscritores que para todo lo relacionado con la suscripción EN ESTA CAPI-TAL, deben entenderse con el señor Carlos Mora Poveda: Teléfono número 1668.

Manteca extranjera acabamos de recibir más barata que la del país. LA DESPENSA

De Honduras

POR TELEGRAFO

Tegucigalpa, 7.

A LA PRENSA. «El Cronista», en su edición de hoy, lanza la idea de reformar la ley del presupuesto nacional, a fin de reducir los sueldos de nuestros empleados, principiando por el Presidente de la República y sus Secretarios de Estado.

-Ha sido nombrado Cónsul de Honduras en el Salvador, Juan José Fernández.

-Candidato para Alcalde Municipal en esta capital, ha sido postulado el doctor Venancio Callejas.

«El Cronis a»

A LA PRENSA

Se ha dado concesión de la Casa de Moneda a los Señores Raúl Toledo y don Antonio Lardizabal.

-El Cronista se ocupará por la solaridad que debe existir en la prensa Centro Americana del retiro de las franquicias telegráficas hecho por el Gobierno que en El Salvador preside don Jorge Meléndez a los importantes periódicos El Diario del Salvador y La Noticia.—El Cronista.

A LA PRENSA

La colonia hondureña residente en Estados Unidos, encabezada por el poeta Rafael Heliodoro Valle, felicitó en cablegrama hoy, muy efusivamente al General López Gutiérrez y triunfo en la campaña y urnas electorales. La confianza reina en todo el país y pueblo. Espera el amanecer 1º de febrero, fecha en que recibirá la presidencia.-F. García, Secretario particular de López García

A LA PRENSA

Gustoso comunico a La Prensa de esa patria, comunique que estamos gozando de completas libertades en este país. Se ha organizadola sociedad juventud y pronto reaparecerá el «Heraldo, órgano de la misma agrupación. -J. L. Aguilar.

A LA PRENSA

El Gobierno ha establecido un servicio doble de correos de esta capital a la costa Norte del país.

-Llegó a Amapala, procedente de Costa Rica, el periodista Juan Pin llos.

-Es muy solicitado y leido aquí el «Anunciador» de San Pedro por la buena lectura que trae de propaganda evangelista.

-El doctor Isidro Martínez se suicidó ayer.

-Se anuncian muy alegres las fies-

tas de Comayagüela.—Cronista. A LA PRENSA

-Se ha abierto una nueva oficina telegráfica en el pueblo de Cifuenre, departamento del Paraíso, gracias a la actividad de don Antonio B. Raquel, Director General de Telégrafos.

-En la semana entrante contraerá matrimonio el Ministro de Hacienda don Remigio Diaz Zelaya, con la señorita Consuelo Bustamante.

-Mañana será obsequiado por sus numerosos amigos y partidarios con un concierto el doctor Alberto Membreño.

 Hoy celebra su cumpleaños el señor Arzobispo don José María Martinez y Cabañas.

«El Cronista»

The Royal Mail Steam Packet Co. (Mala Real Inglesa)

El Vapor «ELLERDALE» saldrá de Limón en la primera semana de Diciembre llevando carga directamente para el Havre y Londres. .

Los exportadores interesados deben dar aviso cuanto antes del espacio que deseen reservar para su carga.

Este vapor no lleva pasajeros.

San José, de Costa Rica, 5 de Noviembre.

Lyon Bnos & Co. Agentes generales

Elias Muñoz

RELOJERIA: PLATERIA: Frente al Hoel Europa

TOME AGUA CALIENTE

La limpieza diaria de los 6rganos internos es absolutamente indispensable para la salud.

Tanto las personas que, al levantarse, experimentan una sensación de pesantez y malestar, como las que tienen la lengua sucia, sufren de mal aliento, acidez estomacal, ataques biliosos, jaquecas, dolores de cabeza, reumatismo y frecuentes resfriados, pueden hacer que esas irregularidades y dolencias desaparezcan con sólo limpiar todas las mañanas sus órganos internos, a fin de librarlos de las substancias tóxicas acumuladas alli por el proceso digestivo, antes de que pasen a la sangre y envenenen todo el organismo.

Para efectuar este benéfico baño interno, basta tomar en ayunas un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato Limestone. Esta agradable bebida desaloja suave y rapidamente los residuos dejados en el intestino por la digestión de los alimentos tomados la vispera, y elimina toda sustancia tóxica y todo exceso de bilis que hayan podido depositarse en el higado o los riñones. Además, ejerce sobre el estómago una acción tónica y refrescante, gracias a la cual el apetito aumenta y, tanto el desayuno como las demás comidas del día, son bien recibidas y debidamente asimiladas por el organismo. Al poco tiempo de estar efectuando este baño matinal interno, la persona que antes era victima de la auto-intoxicación, se encuentra disfrutando de los beneficios que una buena salud proporciona: no más dolores de cabeza, no más nerviosidad, no más cerebro fatigado, no más acidez del estómago, no más cutis sueio ni más aspecto enfermizo.

De modo muy especial aconsejamos a quienes sufren de estreñimiento, biliosidad, reumatismo, digestion lenta, agruras, gases, etc., que compren en cualquier droguería un cuarto de libra de Fosfato Limestone-el cual cuesta sólo unos pocos centavos-y pongan en práctica lo que dejamos indicado. Estamos seguros de que los resultados excederán a cuanto puedan esperar y de que, por tanto, adop-tarán para siempre la costumbre de tomar todas las mañanas un baño interno,

¿No es necesario para su salud el aseo externo? Pues la limpieza interior lo es mucho más, porque las impurezas acumuladas en los poros de la piel no son absorbidas, en tanto que las toxinas desarrolladas por la fermentación de los residuos alimenticios, si pasan al torrente circulatorio cuando no se les desaloja con la debida oportunidad,

L. No. 4 Sp.

Murió el decano de los telegrafistas

Ayer a las 6 a. m., dejó de existir en esta ciudad, repentinamente, el decano de los telegrafistas de la República, don Juan Francisco Bonilla. a quien familiarmente llamaban «Picho» sus amigos.

Murió el señor Bonilla a una edad bastante avanzada.

Se rec erda que fué el maestro del

ex Director General del Ramo, don Roberto F. Castro.

El entierro efectuóse hoy a las 8 a. m., salicudo el cortejo funebre de la iglesia de la Merced.

Por tan doloroso suceso enviamos nuestro sentido pésame a sus familiares.

Manuel Gómez Miralles

Fotógrafo único exclusivo a domicilio, no solo en la capital, sino en cualquier lugar del Pais donde se solicite.

Gómez Miralles para fotografiar toda-clase de acontecimientos, familas, el niño, reuniones, fiestas de confianza, paseos, fiestas públicas, edificios, oficinas, almacenes, industrias, empresas, maquinarias, fincas,

Recibo ordenes para reproducir retratos viejos y ampliaciones de todo tamaño.

Para los aficionados, revelo e imprimo y vendo soluciones preparadas por mi experiencia de años, vendo vistas de C. R. y colecciones de los acontecimientos del

Nota: - Suplico al solicitarme, avisar con anticipación siempre que sea posible. Precios moderados.

Taller situado 75 varas al Sur del Teatro

TELEFONO 490 APARTADO 919

TABLA Y TABLILLA de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial, EL LABE-

Compañía di Navigazioni Italiana LA VELOCE

El vapor BOLONIA llegará a Puerto Limón el día 13 del corriente saliendo en la tarde del mismo día para Colón y los siguientes puertos del Pacífico:

Balboa, Guayaquil, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso.

Recibe carga para dichos puertos a razón de dollares 40 por tonelada de 1000 kilos o 40 pies cúbicos.

Para informes dirigirse: Maduro & Sons, agentes en Puerto Limón; y a las sub-agencias Scaglietti Hnos., en San José y Luis Casalvolone, en Puntarenas. **********************

Bombas de luz de SUPERIOR clise 11.40 Colones Docena

donde Alfredo Mata y Cía.

-- Frente al Banco Anglo de Costa Rica --

Di Domenico H^{NOS}

Concesionarios de las MEJORES PELICULAS EUROPEAS

Mario Urbini,

REPRESENTANTE PARA CENTRO AMERICA.

Tienda Romero

González Hermanos

Unicos importadores representando el famoso Corset LA RESISTA: El Corset más acreditado en el país : El que por su construcción, reune todas las cualidades apetecibles : No se quiebra, no se herrumbra y por su flexibilidad es el único que se adapta al cuerpo. Pruébelo

ECONOMIZARA DINERO USANDOLO

La Valenciana

Calixto Madrigal

La tienda mejor surtida en adornos para trajes de señoras Mercaderías del incendio a precios bajos.

Ya llegó MAN STOUT y MALTA recibido en el último vapor en «La

Marina» y las vende a los últimos precios con relación al cambio : Eduardo Castro Saborío.

Automóviles Dodge

Tienen las ventajas de los autos grandes con la economía de los livianos.

LLEGARÁN PARA DICIEMBRE Para detalles dirigirse a

BOLANOS & ULLOA

Agentes en Costa Rica

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES: EXPORTADORES: COMISIONISTAS OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Harina ESPIGA DE ORO, la mejor que ha llegado al país: CERVEZA INGLESA, Guinness Stout: Bass's Ale: Pilsener: CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia: Máquinas de escribir UNDERWOOD.

Comerciantes: AHORRAD DINERO!

No compréis sin consultar los prepcios LA GRANJA, de E. Saborio & Co. - Teléfono 777.

Compás de espera

Nuestra información del sábado dando cuenta de haberse despejado la incógnita con respecto al autor de la muerte de Joaquín Tinoco ha producido el revuelo que era de esperarse y se han hecho los más diversos comentarios a su alrededor.

Hoy tenemos casi todos los datos necesarios para poder convencer al más incrédulo pero por ciertas súplicas hemos dispuesto aplazar por unos días esa información queserá amplia y detallada.

Así contestaremos a la prensa que oficiosamente no se ocupa sino en desmentir nuestras notas informativas por un simple prurito de rivalidad.

El Ayuntamiento de Naranjo

se decide por el estado seco

El Ayuntamiento del Cantón de Na-

ranjo, uno de los más importantes de

la República, acordó en su última se-

sión prohibir en toda su jurisdicción la

Esta disposición debe habérsele tras-

Renuncia ese Ayuntamiento a la

En esta forma práctica ha contesta-

Falta conocer la actitud del Ejecutivo.

Aprovecho las columnas de su acredita-

do periódico para protestar contra el ne-

gligente rezago de un cable que se me

dirigió de Buenaventura el 16 del pasado Octubre y fué recibido en la Oficina de

Telégrafos de esta ciudad el 19 del mismo

mes. Tal cable es por su contexto urgen-

tísimo, y claramente se ve que no obstante

este hecho, ni siquiera se indagó por mi

nombre en los hoteles o en la Oficina de

Correos, donde está inscrita mi dirección,

pues, si tal cosa hubieran verificado, facil.

mente me habrian encontrado en el «Hotel

Europa», a 85 varas de las Oficinas de

Hago esta protesta para salvaguardia

de los extranjeros, que visitan la Repúbli,

ca, y para que tome nota el público pues

este hecho me lleva a la suposición de

que ciertos empleados se preocupan muy

poco de los perjuicios que caus in con sus

en referencia vino, hoy a mi poder por me-

diación de un amigo, quien fué enterado al

ir a depositar un cable que el suscrito di-

rigia a Popayán, de que en la Oficina de

Telègrafos se encontraba archivado el alu-

San José, 11 de noviembre de 1919.

Soy del señor Director muy respetuosa-

Vida social

El niñito Claudio, hijo del Lie. don

Arturo Volio y su señora esposa, se

encuentra enfermo en la ciudad de Car-

el nacimiento de un varoneito.

la señorita Clem ntina Lizano.

redo Bonilla y señora.

don Francisco Orlich.

A LA PRENSA.

na Chavarria.

Don Jorge Hine y señora celebran

—Don Luis Felipe González Flores

— De Puntarenas regresó a San José

-De las Minas de Abangares donde

-El sábado próximo regresarán de

-Procedente de Austria, regresará

tenían su residencia, han venido a radi-

carse de nuevo en San José don Reca-

Naranjo donde han pasado una larga

temporada, las señoritas Celina y Betl-

mañana al país en el vapor «Bologna»

Don Rafael Rodríguez

será diputado

La gran mayoría del pueblo en la

campos de este cautón, instan a don

Rafael Rodriguez Salas a lanzar su

candidatura a diputado. San Ramón

cuenta més de 3500 sufragantes y de

éstos por lo menos 2500 están con el

señor Rodriguez quien forzosamente

tendría que lanzar su candidatura para

evitar que sus amigos se abstengan de

concurrir a las elecciones con perjuicio

del candidato Se Acosta-

San Ramón, 11.

sale en estos días para los Estados Uni-

CELSO S: RODRIGUEZ

Para terminar hago constar que el cable

imperdonables negligencias,

servicio

do a la iniciativa del ayuntamiento de

El suceso es trascendental.

renta que percibia con los puestos de

venta de licores.

crito ya al Ejecutivo.

taquillas y vinaterias.

Inserción solicitada

Señor Director de La Prensa

Goicoechea.

Abrimos pues un pequeño compas de espera.

Campo Neutral

Lo de los giros de mil colones

A propósito del giro por mil colones que recibió cada miembro del Poder Legislativo en noviembre de 1918, de que hablaron un periódico de esta ciudad y otro de Cartago-que ellos llaman «donaciones»—a y que se refieren las protestas del exdiputado Cortés y compañeros y del exsenador Aguero publicadas en este diario y en «La Verdado, cabe agregar:

1) Que fué un decreto de la Constituyente de 1917, debidamente publicado, el que fijó al Poder Legislativo durante el período que terminó el 30 de abril de 1919, sueldos idénticos al de períodos anteriores y conforme a la Ley Rodriguez de 1910.

2) Que, por lo mismo, las rebajas hechas en los presupuestos del Ministerio de Hacienda eran ineficaces ante la ley desde luego que ésta estaba en vigor y el caso era, exactamente, el mismo de los Magistrados de la Corte Suprema a quienes los tribunales dieron toda la razón en su reclamo para

que se les pagara las rebajas sufridas y

que consta en las actas de la Cámara

de Diputados la protesta de ilegalidad de las rebajas propuestas.

3). Que llevadas éstas a cabo, se planteó la cuestión de ir conjuntamente a los tribunales a pedir que aquellas fueran declaradas indebidas y se ordenará el pago de su monto y entonces el Directorio, dentro de sus indiscutibles facultades de reparación, propuso hacerlo mediante la expedición de un giro personal por mil colones y renunciando así a posterior reclamo judicial.

4). Que tales giros se expidieron dentro del Presupuesto del Legislativo y previos los debates públicos del reglamento.

5). Que por lo expuesto ha sido sorprendida la indudable buena fe de «El Hombre Libre» y de «El Renacimientos en el caso concreto. Indispensable es la sanción pero con tal que sea justa y que mida tanto a los grandes como a los que no lo son, Por último declaramos que si comparecemos ahora con las anteriores manitestaciones, lo hacemos de preferencia por los compañeros ausentes, en especial por aquel caballeroso e intachable Roberto E. Smyth quien, como algunos otros, donaron integro el producto de su giro a instituciones de beneficencia.

8 de noviembre de 1919.

Marciano Acosta, Vicente Castro, Ramon Jiménez A., Alcides Harquero, Augusto Castro A.

Para los niños pobres

Con el fin de hacer más rapida la recolección del dinero necesario para el obsequio de navidad a los niños pobres «La Prensa» ha designado a la señora Emilia de Escorriola para recolectar la contribución entre el comercio · de esta ciudad, que esperamos responderá solicito a nuestro llamamiento. La tesoreria está siempre a cargo de don Ernesto Ortiz.

Sentido fallecimiento

Ayer dejó de existir don Manuel ciudad y casi toda la gente de los Borbón F. después de una larga y penosa enfermedad.

El entierro se verificó ayer tarde saliendo el cortejo de la Iglesia del Car

La concurrencia fue selecta y numerosa; las ofrendas florales fueron muchas.

«La Prensa» envía por este medio el más sentido pesame a la familia doliente.

Personales

De Cartago estuvo en ésta la señorita Amparo Alvarado M.

-De la misma ciudad estuvo la señorita Isabel Arias.

- El Licdo. don Arturo Volio regresó de su viaje por algunos pueblos de la provincia de Alajuela.

-Don Arturo Zúñiga A, se dirige a Panamá.

-Mr. Paul Pierce saldra en breve para Centro América.

Don Carlos Herrera Brenes se dirige a Panamá.

-El hogar de don Juan Rafael Sanabria y su señora esposa se halla de placemes con el nacimiento de una chiquitina que llevará por nombre Stella. Nuestra enhorabuena.

-Enfermo de algún cuidado se encuentra un niñito de don Pablo Baix-

Informaciones breves

Ayer estuyo en San Juan de Tibás el candidato del Partido Constitucional Licdo, don Julio Acosta. En dicho cantón fué muy agasajado.

Próximamente en esta capital será obsequiado el señor Acosta con un match de foot-ball.

En Cinoo Esquinas se le hizo al pasar una gran recepción.

-El Gobierno ordenó pagarles cincnenta colones, por prima de trigo a ios señores Florencio Rodríguez e Ignacio Barahona, importances vocinos de San Pablo de Heredia.

Al público

Para poder atender a su numerosa clientela, ya que la escasez de brazos y la demanda que tiene su calzado no lo permite, LA COLOMBIANA abrirá en su nuevo local, un departamento de calzado americano, que importará directamente de las mejores fábricas de los Estados Unidos.

LA COLOMBIANA es la casa menos antigua, pero la primera del país por su escogida clientela, y su propietario don Félix Alvarez no omite gastos para dejarla satisfecha.

Un timo de 5,000 colones

En estos días ocurrió un timo por la suma de 6 5,000. El perjudicado fué el conocido comerciante don Timoleón G,alindo, quien regresó hace poco de Colombia y se hospedaba en el Hotel Francés. Allí se presentaron a proponerle la fabricación de dólares, y para comenzar el negocio les anticipó a los timadores & 5.000.

Este procedimiento para sacar plata

es de los más conocidos.

Denunciado el fraude fueron reducidos a prisión un general nicaragüense, un farmacéutico, de quien publicó el retrato cierto diario, Higinio Vargas, cjudadano de Santo Domingo que estuvo complicado en 'el asunto de Santiago Navarro (robo a las casas Knor y Siebe), y un señor Jinesta. Este fué puesto en libertad. Los demás indiciados continúan en la 2ª Sección a la orden del Alcalde 2º

Acusando recibo

Hemos recibide la revistà & The Literary Digest», que es la primera en el mundo que se ha impreso de la siguiente manera:

Se escribe con máquina en un cartón fino del largo y ancho que ha de llevar la columna que se desea, luego se sacan las fotografías que se necesitan. En seguida el proceso de fotograbado transforma las copias fotográficas en bloques de una superficie de zinc que pueden ser usados solos o en combinaciones con tipos de imprenta.

La iniciativa la tuvo Mr. Joseph Gantz, presidente de la «Publishers Printing Company».

El número que hemos recibido de la «Digest» está admirablemente impreso y puede decirse que se ha obtenido un gran éxito en esta ocasión.

Esto ha venido como consecuencia de la huelga de tipógrafos y linotipistas en los Estados Unidos, por lo que se puede deducir que el arte de impri

Declaración del candidato del Partido Demócrata

sido muy visitado don Nicolás liménez con motivo de haber lanzado ayer el Partido Demócrata su candidatura a la Presidencia de la República. Sin embargo, hay noticia de que el señor Jiménez no acepta la merecida designación.

Con motivo de estos informes fuimos a entrevistarle.

Salia en esos momentos a despedir al Lic. don Arturo Volio.

Amablemente nos recibió. Contestó a nuestras preguntas del modo siguien-

En esta redacción nos dijeron: Ha te: En política es acostista y votará por el Lic. don Julio Acosta.

No asistirá a la reunión que celebrarán esta noche los Demócratas en el Teatro América.

No acepta la candidatura para Presidente de la República.

El tiempo urgia y nos despedimos.

Sabemos que ayer el señor liménez estuvo mucho tiempo en compañía del candidato del Partido Constitucional Lic. don Julio Acosta.

De última hora

Declaración de don Nicolás Jiménez Oreamuno

A las 4 p. m, hemos recibido copia de la siguiente carta, que el señor Jiménez ha tenido la fineza de enviarnos y que nos complacemos en publicar:

San José, Noviembre 12 de 1919.

Señores Miembros del Comité Ejecutivo del Portido Demócrata.

Por el periódico «La Verdad» me he impuesto de que ese partido ha tenido a bien lanzar mi nombre como Candidato a la Presidencia de la República.

Ante todo cúmpleme dar a Uds. y, por su digno medio, al Partido Demócrata mis mas vivos agradecimientos por el inmerecido honor que se me ha hecho, pero me veo en el caso de manifestarles mi resolución de no aceptar la candidatura. Podría exponer las numerosas razones que tengo para hacerlo, pero me limitaré a decir que soy Acostista y que me considero en la obligación de ayudar aquella causa.

Con toda consideración me suscribo de Uds., muy atento servidor,

NICOLAS JIMENEZ

Importante transacción

Don Wenceslao de la Guardia le vendió a don Alberto Pinto todas las la suma de 400,000 dólares.

Se trata de haciendas de ganado y de importantes cultivos.

Irenes expresos

para la manifestación

de los demócratas

La manifestación que esta noche celebrará el Partido Demócrata en el Teatro América tendrá el concurso de elementos de Heredia y Santo Domingo.

Con la compañía del Ferrocarril de Costa Rica se han contratado trenes expresos que traerán esta noche a los manifestantes de aquellas dos localidades a San José.

El señor don Cecilio Ulloa, vecino de Heredia, es quien ha hecho las gestiones correspondientes para la venida de los trenes y para mover allá el espíritu público.

Hay alguna espectación.

Banca

El bolsín ha estado hoy muy firme: poca oferta y demanda. Los bancos no venden sino pequeñas cantidades. Las cotizaciones a las 3.30 eran las siguientes:

> Dollars 287 Libras 235 Pesetas 278 Liras 145 Francos 163

Marcos: 3 cts. oro am. San José, Nbre. 12 de 1916.

Retorzaron

los cuarteles

Ha habido en esta fecha algún movimiento militar.

Todos los cuarteles fueron reforzados con ciudadanos traidos de Cartago. A las 2 p. m. todawa entraban re-

CLAVOS, ALAMBRE, GRAMPAS, HIERRO para techos. Nadie vende más barato que LA DESPENSA

Homenaje al Rey de Italia Programa

Del concierto que dará la Banda Mipropiedades que tenía en Turrialba por «litar esta noche a las ocho en el Parque Central reservado a la ejecución de obras de autores italianos en conmemoración al 52 aniversario del nacimiento de su Magestad el Rey de Italia y dedicado a la distinguida Colonia de ese Reinado.

> 1.-Liga naval italiana, Marcha; Castegnaro,

> 2.-Las Visperas Sicilianas, Obertura de la ópera; Verdi.

3.—Parada escocesa, Graziani. 4.-La Bohemia, Fantasia sobre la opera, Puccini.

5.-La danza de las serpientes, Boccalazi.

> Marcha Real Italiana Himno de Costa Rica

> > El-Director General,

J. Loors

SE GRATIFICARA-al que de razon del paradero de un buey hosco oscuro, con un lucero en la frente; es nuevo; desapareció de mi potrero situado en San Gabriel de Aserri. - CARCOS BRENES IBARRA. Apartado de Correos N.º 45

Para los niños pobres

La Prensa, conocedora del estado de indigencia de miles de infelices ninos a quienes la fortuna ha dejado de su mano, y deseosa de que el día de Navidad tengan, si no un juguete, si algo más provechoso como un vestido, un sombrero, calzado etc., hace por este medio un llamamiento a todas las personas caritativas para que contribuyan con dinero, ropa o cualquier otra cosa útil para aliviar la triste condición de esos pequeños desheredados a quienes el viejo San Nicolás no visita por que así lo ha dispuesto la ley de la humanidad.

LA PRENSA encabeza esa suscrición y mientras se organiza el comité, que integrarán señoras, señoritas y caballeros, ha dispuesto nombrar tesorero a don Ernesto Ortiz, a quien habrá que remitir los donativos, que serán publicados diariamente en las columnas de este diario.

Vienen C 192.75 Gerardo Matamoros..... Gregorio Martin..... Arturo Lyon.....

20.00

25.00

BOMBILLAS ELECTRICAS 60 candelas. @ 14 docena. - Duración garantizida -

LA DESPENSA

mir nos reserva aún muchas sorpresas. CORRESPONSAL

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 lineas, 50 céntimos por inserción; mínimun, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por linea e inserción. Pago anticipado.

ERNESTO ORTIZ en su almacén «La Ciudad de México» vende una magnifica Vitrola con gran cantidad de buenos discos.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

> TINTORERIA PERALTA CUESTA DE MORAS

CEMENTO ATLAS, @ 26 en barril LA DESPENSA

TO LET FURNISHED. - Detach in house, new; earthquake proof; moder installations; sorrounded by gardens; sanitation ventilation, light un excelled; view on Pasco Colon; healthiest district. Write Apartado 1146. San José.

REGALO mejor no encuentra. Preciosas cajitas con papel, sobres y tarjetas de gran lujo, a precios de fábrica, vende la «Libreria Tormo», Avenida Central, frente al Banco Mercantil.

EN LIMON. - Se vende UNA IMPRENTA propia para sacar un periódico de cualquier tamaño, con cuarenta y cinco cajas de tipos, dos componedores y demas enseres para la formación del peródico. Entenderse en ese puerto con don

SALOMÓN Z. AGUILERA

FINCA de 30 manzanas, se vende barata por no poderla atender.

Situada en Santiago, a poca distancia del ferrocarril. Terreno magnifico para caña, café, tabaco y verduras.

Para más informes, dirigirse al Apartado número 115 en San José.

Tribuna libre

La deuda a los 'patillos'

El estadista, como el periodista, no podrá jamás identificarse con las verdaderas necesidades del pueblo para remediarlas, ni traducir sus justas protestas para pesarlas y resolverlas, si no presta oído a esas necesidades y a esas protestas.

Nosotros, que desde un principio nos compenetramos de la angustiosa situacion de nuestros patillos, quienes a su retorno a sus hogares recibieron papeletas en vez de dinero, y que hace días ya venimos recibiendo súplicas y observaciones constantes para que por medio de la prensa se discuta este enojoso asunto, a fin de ilustrar al Gobierno sobre el particular, no podemos en número no menor de dos mil vagapermanecer impasibles ante un problema que va tomando serios caracteres, toda vez que en él se están jugan-

do fuertes capitales, por un lado, y por otro se está privando a un considerable número de labriegos, de lo que legiti-

mamente ganaron lejos de sus hogares.

En otra ocasión escribimos contra los acaparadores de las dichas identificaciones, pero este juicio tenemos que rectificarlo ante la declaración formal de muchos comerciantes honorables, que nos dicen que ellos dieron mercaderías a cambio de identificaciones, calculando apenas un cinco o diez por ciento a lo sumo, por el posible retardo de uno o dos meses en el pago de estas identificaciones, y que si procedieron en esa forma fué haciendo honor al V.º B.º que al dorso de las mismas, ponía persona autorizada debidamente para ese efectő.

Tan desesperante era la situación de esas pobres gentes-nos dicen-, que ban en esta ciudad buscando alimentos y ropa a cambio de esas identificaciones, que pensaamos en la forma de

soliviantar esa situación. Meditamos el caso y observamos que el Gobierno nos ayudaba en nuestros propósitos ordenando dar validez a las boletas por virtud de la sola firma del Lic. Castro

No en otra forma es dable traducir esta actitud del Gobierno, dicen, pues si no fué para que los patillos pudieran descontar sus identificaciones, la firma del señor Castro Ureña no tenía otro

Por nuestra parte, se nos ocurre pensar que los comerciantes referidos están puestos en razón, pues tenemos que resistirnos a creer, en honor a todo principio de moralidad administrativa, que el Gobierno ordenara dar validez, para ser negocia das, a esas papeletas de identificación, y luego, realizado este objeto, dicte orden de que no pagará éstas sino a sus primitivos dueños. Esto equivaldría a inducir a gentes sencillas al robo, y no es ésta, realmente, la misión de ningún Estado, por más pervertido que éste

Seguiremos hablando sobre este interesante asunto, y mientras insinuamos con todo respeto al Supremo Gobierno pensar en la forma más conveniente para que cancele esta deuda, cuyo aplazamiento indefinido apareja serias dificultades, nos sentiriamos muy honrados con conocer el critero del señor Ministro del Ramo sobre este par-

El proyecto municipal

El Presidente Municipal nos suplica rectificar algo que salió errado en el «Diario de Costa Rica» y es lo si-

No es el 4 por ciento sino el cuatro por mil el impuesto que se cobrará a fin de allegar fondos para pavimentar las calles de San José.

AL COMERCIO

Antes de hacer pedidos al exterior o comprar en plaza vinos españoles, consulte precios de la gran partida que acabamos de recibir de nuestra casa y cuya pureza garantizamos.

> — Tenemos en bodega Cepa Macon, en barriles de 60 y 120 litros Rioja Clarete, » » 60 » 120 » Rioja más tinto, 60 » 120 » Moscatel selecto, Vino de Consagrar » 30 Vino Oporto, 30 Málaga dulce 30 Vinos generosos y Coñac superior en cajas.

> > Depósito permanente del acreditado

Aceite Martí y Papel Lepanto

Aceitunas Sevillanas Selectas

en FRASCOS y BARRILES

Y los renombrados productos farmacéuticos de fama mundial, del Doctor SAIZ DE CARLOS

Dinamógeno Cura la Neurastenia Cura la Dispepsia

Elixir Estomacal

El mejor Laxante

Agentes Exclusivos: ALSINA PEREZ MARTIN

Apartado Número 249 IMPRENTA ALSINA JAN JOSE Teléfono Número 36

Bernardo A. González

GRAN FABRICANTE DE TABACOS

LOS UNICOS PREMIADOS CON MEDALLA DE ORO

TRACTOR CLETRAC (tipo tanque)

Agricultura Moderna

Al igual que la propulsión mecánica aplicada comercialmente ha aumentado el volumen y reducido el precio de los productos manufacturados, así mismo su adaptación general al cultivo de la tierra aligera el estuerzo del agricultor y acrecienta la fecundidad de sus campos.

Más que en ningún otro período del mundo, resulta de mayor importancia en esta década que se acelere el cultivo de los campos y aumente la producción, gastando en ello lo menos posible y empleando el menor número de brazos.

Desde hace mucho tiempo pasó el período de experimentación del Tractor para el cultivo de la tierra. Tanto que en casi todos los países se considera ya como práctica comercial acertada utilizarlo en este trabajo. Con dichos tractores ni el cultivo deficiente ni la falta del desarrollo completo de facultades del terreno tienen excusa. El agricultor se convenció ya de que el tractor le ha permitido aumentar la calidad y cantidad de sus cosechas, reduciendo el costo por mano de obra y tracción a sangre.

Los distintos usos del Tractor

Como motor estacionario tiene veinticuatro caballos de fuerza en la polea. Así, puede emplearse para aserrar madera, proveer de luz eléctrica la casa, cortar pasto, embalar el heno, desgranar el maíz, moler cereales, descascarar, desmenuzar algunas cáscaras alimenticias, (como la tusa), que hoy se pierden; desenvainar legumbres; rellenar el suelo; bombear; irrigar; triturar piedras; mover la maquinaria para beneficiar café, etc,

Coma Tractor para la Agricultura y las Explo taciones Forestales, desarrolla doce caballos de fuerza tractora (my o my veinte veces la de un buey de primera).

PARA PASAR SOBRE zanjas, fangales, hoyancos, pendientes, y todos los obstáculos que la ingeniería militar enemiga ideó para oponerse a



su paso, inventaron los ingleses el Tanque famoso. Nada se opuso a su marcha.

El mismo principio mecánico ha sido aplicado en la construcción del Tractor Cletrac, tipo Tanque, para utilizarlo en cualquier terreno, así sea Quebrado, Plano, Seco o Cenagoso. Donde un buey se hundiría, el Tractor pasa dejando apenas huella. No puede resbalar, porque tiene 600 pulgadas cuadradas de super-ficie sobre el suelo.

Esto le permite trepar cualquier pendiente

Con tres mil doscientas libras de pesa y un mator de primera, que garantiza una enorme fuerza tractora, solo tiene cinco libras de peso por pulgada euadrada. Noventa y seis pulgadas de largo por cincuenta de ancho y cincuenta y dos de atto. Da la vuella en un radio de seis bies.

Están para llegar dos de estos tractores. Oportunamente avisaremos a los interesados para que asistan a la demostración.

Apartado 868 PIZA e HIJOS Teléfono 238

Agentes para Costa Rica

Puede fácilmente tirar de dos arados de catorce pulgs, de profundidad o de tres arados a nueve pulgadas de profundidad, en pendientes hasta de un treinta por ciento.

Se utiliza también para árrancar árboles, desprender troncos, desyerbar, extraer piedras y guijarros, cavar zanjas, cargar leños, orillar; desmoronar, trillar, sembrar, cultivar, ondular, rellenar, desenterrar papas, cortar maiz, agravillar pastos, nivelar caminos, acarrear las cosechas etc.

ALGUNOS TIPOS DE TRACTORES SON ÀS PROPIOS QUE OTROS AL TRATARSE DE SITUACIONES DISTINTAS

El Tractor Tipo Tanque está destinado a ser el \$ único tractor utilizable en Costa Rica Las condiciones de nuestro suelo, quebrado a veces, pantanoso otras, exigen un tractor que pueda subir sin resbalar cualquier pendiente: (el tipo Tanque lo puede hacer porque tiene 600 pulgadas de superficie en contacto con el suelo) y que pase sin hundirse por cualquier ciénaga.

Tractor que usted necesita

Un tractor que descansa y funciona sobre una vía nivelada, de acero fuerte, dentada, duradera y flexible, que le permite arar eficazmente los campos y trabajar sobre superficies blandas, arenosas, a flojas o húmedas sin hacinar la tierra. Funciona igualmente sobre terrenos elevados y secos, con el menor consumo de fuerza motriz.

No se precipite

No compre Tractor sin haber visto éste

Están para llegar al país los primeros. Oportunamente le avisaremos para que asista a su demostración.